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实际上，关于过度包装的整
治早有相关法规。早在 2014 年
10 月 1 日，《广州市限制商品过
度包装管理暂行办法》实施，对与
民生密切相关的茶叶、酒类、保健
食品、化妆品等日常消费品和月
饼、粽子等节日商品，特别细化了
包装标准，进行重点监察。有关
方面也在不断加强相关市场监
管，近日，广东省市场监督管理局
发布了 2021 年省内定量包装商
品销售企业抽查结果。

2021年 9月市场监管总局发
布新修订的《限制商品过度包装
要求 食品和化妆品》强制性国家
标准，对包装层数、包装空隙率、
包装成本进行规定，新标准将于
2023年9月1日正式实施。

2021年全国两会期间，全国
政协委员、中山大学国际金融学院
教授吴培冠曾呼吁立法解决过度

包装问题。在吴培冠看来，商品的
包装过度会产生许多危害——从
能源利用率来看，导致损耗更多的
能源和原材料。从经济效益来看，
使用包装而引发的成本（如价格、
税赋、包装的回收处理等）最终都
由消费者承担。会使得消费者的
利益受损。此外，还会破坏市场秩
序，损害绿色发展的社会风气。

那么，对商品过于重“颜值”
的过度包装该如何治理？近日，
吴培冠在接受羊城晚报记者采访
时表示：“每个行业都有不同的情
形，不同的商品有不同的特性，对
每一种商品的包装都出台相应规
定，是不太现实的。”吴培冠向记
者表示，从包装立法制定出技术
性的国家标准，到执法机关明确
监管职责，政府要加强对生产包
装类企业的监督管理，以外部压
力提高包装行业对过度包装的重

视程度，再对包装行为进行整改。
同时，要激活企业推行简约

绿色包装的动力。吴培冠建议，
政府可以通过扩大绿色企业的认
定标准，将绿色包装等纳入评估
项目，通过绿色金融来引导和鼓
励企业的绿色发展。“在快递等相
关行业里，用奖励的方式从正面
激励企业推行简约绿色包装，打
造一些简约绿色包装的标杆企业
和榜样企业，进而引发行业内其
他企业的仿效。”吴培冠说。

“过度包装一时半会是很难
改变过来的，要像垃圾分类一样
持续地去治理。”吴培冠教授告诉
记者，过度包装的话题在历年两
会被多次提及，引发各级政府的
重视和社会公众的关注，解决之
道离不开政府、企业、行业、消费
者的多方发力，需要花费比较长
时间进行持续性治理。
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礼品盒“外衣”越来越高端越来越奢华，包装废弃物已占生活垃圾三四成

价钱都花在了礼盒包装上
过度包装“瘦身”难在哪儿

文/图 羊城晚报记者 许张超 孙绮曼 实习生 张田

一坑装一个“高级感”草莓、铁皮石斛大包装套着小罐
子、高颜值化妆品包装盒……无论是“套娃”式的礼品盒，还
是图案精美的考究设计，都彰显着商家绞尽脑汁地在包装上
下功夫。今年春节，您收到了这样披着“高大上”外衣的礼盒
了吗？处理这些礼盒华丽的“外衣”有没让您犯难？羊城晚
报记者近期走访调查发现，新春佳节送礼高峰，在各种礼盒
热销的同时，商品过度包装现象普遍。部分商品礼盒内容产
品并无太大变化，礼盒本身却越来越“高端”“奢华”，处理外
包装更成了一桩麻烦事。

实际上，整治过度包装早有相关法规，春节前，北京、深
圳等多地也对商品过度包装行为展开监督抽查。近日，广东
省市场监督管理局发布了2021年省内定量包装商品销售企
业抽查结果。尽管多地对商品过度包装行为展开监督抽查，
效果仍然并不理想。那么，包装“瘦身”难在哪？
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“你知道草莓中的爱马仕是

什么样子吗？今年有多少朋友买
了咱家的黑金礼盒？”微博平台某
千万粉自媒体在某款草莓视频拆
箱时说道。

在这段总长42秒的视频中，
拆箱过程占了 37 秒：铝膜保温
袋、泡沫箱、塑封、精装纸盒、抽
真空锁鲜袋、海绵开孔垫、塑料托
盘，精装礼盒从里到外包裹了七
层。一盒 24 颗的丹东九九草莓

“黑金礼盒”，层层包装的拆除成

了这款草莓精装礼盒的最大噱
头，难怪评论区里一些网友热议

“价格”“心意”都花在了包装上。
记者在电商平台发现，某款打

着“鱼油之王”名头的鱼油软胶囊礼
盒装，标着到手只要960元价格，还
声称是限时优惠。在商品评论区的
买家秀里，大量图片秀着精美礼盒，
对产品功效的讨论却是甚少。不
过，当记者以购物者身份就该款产
品向客服咨询时，客服表示，不要礼
盒只要同等重量的该款产品仅需

540元。这意味着，不要礼盒包装，
可以节省超过400元。

化妆品更是过度包装的重灾
区。对于某款兰蔻口红，记者向
客服咨询获悉，一支兰蔻口红包
装起来，要用到长宽约20厘米的
硬壳纸箱。纸箱空间过大在运送
途中，可能晃动乃至撞坏物品怎
么办？对于记者的顾虑，客服表
示为了解决空间过大可能导致的
碰撞或损坏，商家特意在包装盒
中铺满了拉菲草。

值得注意的是，一些大牌化
妆品包装盒的精致设计，甚至创
造出了一桩独特的包装盒生意。
羊城晚报记者在某二手交易平台
上发现，关键词里输入“化妆品
包装盒”检索，能弹出上百条卖
家信息。海蓝之谜的某款绿色包
装盒，单个售价可根据大小卖到
30-150元，海蓝之谜的中号雪花
包装盒单个就能卖出近 200 元，
而某些店铺该品牌包装盒的单款
月销量已超过500件。

记者在走访广州市多家商超
时发现，日常消费品的过度包装
程度并不相同，而不同档次商超
的精装礼盒也呈现出一些差异。

电商礼盒包装很夸张，在线
下商超，礼品过度包装现象也不
同程度存在。在 Ole’精品超市
太古汇店，进门入眼的就是两列
堆砌着的各类精装礼盒，从松
茸、石斛等保健品到坚果、饼干
等零食，红彤彤的精致包装盒种
类繁多，外包装看上去精美高档
却并不实用。记者在询价的过程
中发现，Ole’精品超市里多种保
健品包装重量远超商品净重、包
装空隙较大，购买酒类还可以免
费提供木质包装盒。部分精装礼
盒将包装层数控制在三层，却以
附赠纸袋方式给商品再披上一层

“外衣”。

在位于棠下的某大型连锁超
市，超市内的礼包在包装材质、
设计精致度、包装层数等方面与
Ole’精品超市不同，多是以量大
促销为主。但是，该超市部分商
品也同样存在空隙较大的问题，
如恰恰瓜子“虎年欢恰桶”、故宫
观唐礼盒，在保健品和酒类的包
装上问题较为相近。

记者在该连锁超市附近的某
家连锁茶叶店发现，茶叶店不仅
提供不同档次的茶叶，店里面的
茶叶包装也分成了三六九等。从
薄金属的茶叶罐，到80元钱的竹
木方盒，再到千元级别的红木方
盒，还有一些茶叶包装身价更贵。

商家在包装上下大力气，当
然跟节日送礼需求有关。“今年
以来，包装国潮风、童趣 IP、十二
生肖都很火热，消费者更喜欢高
颜值、有创意的包装。例如爆米
花桶，有很多大品牌跨界开发联
名款。”某大型商场负责人告诉
记者。

京东研究院数据显示，一站
式采购年货礼盒成为今年年货消
费主流，高端红酒礼盒成交额同
比增加423%，高端茶叶礼盒增长
超 800% 。 而 大 胜 达（603687.
SH）、劲嘉股份（002191.SZ）、裕同
科技（002831）、凯成科技等包装
业头部企业，近年来均在斥资布
局精品盒市场。

山东 90 后邢先生向记者表
示，买精装礼盒要么是送给比较
看重的人，需要精心包装；要么是
东西本身比较贵重，得给它配个
好的包装。“精包装大多华而不
实，我自己消费一般是直接冲着
东西去的，而不是包装。”邢先生
说。记者在调查中发现，大多数
购买“过度包装”商品的消费者都
是为了送礼，礼品看起来“漂亮”
成了人情往来的重要标准。

同样地，崔女士告诉记者，前
阵子她购买了一款蜂蜜，蜂蜜的
包装规格分为没包装、初级、中
级、高级，价格分别是360元、415
元、422 元、447 元。她最终选购
了两份，一份没包装的自己喝，一
份高级包装的用来送人。她表示

“在人情往来的时候，我还是愿意
付出一些溢价，去提升一下产品
外包装的。”

然而，在精装礼盒满足部分
送礼需求的同时，如何处理那些
看起来高大上的包装，却也成了
一桩麻烦事。“家里一大堆漂亮的
盒子，留着没用，扔了又可惜。”潮
汕95后崔女士告诉记者，近日她
购买了某网红品牌的一款联名礼
盒，大概 40cm*40cm 的礼盒中，
只放置了两盒很小的眼影，而单
买这两个眼影要比礼盒装便宜上
数十元，相当于几十元买了包装，
而这些包装却很快进了垃圾箱。

过度包装给社会造成的浪
费更不容小觑。有数据表明，
国内包装废弃物约占城市生活
垃圾的 30%-40%，在这些包装
废弃物中，大部分是过度包装
产生的。

包装跟礼品本末倒置

包装盒成二手平台热门生意

南粤大地春寒料峭，但助农
行动温暖人心。春节后农业网红

“贡柑妹妹”陈慧就选择了远在广
东河源市东源县的一个专业合作
社果场。在一张摆满蕉柑、春甜
橘和年橘的餐桌边，陈慧虎年的
第一场助农直播开播。

原来，在“12221”体系支持和
河源农业农村部门统筹协调下，
新农人陈慧通过田间直播等，助
力河源柑橘农户销售。面对柑桔
小产区散户供应链的不足和诸多
突发情况，陈慧与各方紧急联系
相关人员、制定直播计划、商品紧
急上架电商、京东破例支持运输
和包装……在多方努力下,23 小

时就完成了。
作为一场“非常规”带货直

播，首先值得称道的是政企与民
间各方的密切配合。京东物流、
广东一亩田、广东田头智慧小站
公司、广东春丰天集等多家资源
加入，省市县各级农业农村部门
统筹协调。这种统一行动的背
后，是经历了过往助农行动无数
次 的 默 契 与 配 合 才 得 以 达 成
的。它如同一种无形的机制，放
在保供稳价、放在云上花市、放
在预制菜上，都屡屡发出了互联
网积极介入生活、解决社会难题
的光芒。

不得不说的是，类似的直播

助农始终是一种应急之举。许多
优质的农产品，一旦遇到天气变
差、疫情突发、运输受阻、市场需
求变化等不确定因素，往往就会
出现巨大瓶颈。瓶颈在短时间内
得不到突破和缓解，将会从点到
线造成连锁反应的损失。因此反
思问题，从症结着手，如何逐步形
成解决销售问题的现实可操作的
长效机制，这是摆在基层农业部
门的一个重要命题。

比如，蕉柑是河源东源近几
年新引种品种尝试种植，这个品
种也是春节拜年、走亲访友常备
的礼品，但面积不足千亩，产业基
础初级。其对外影响力本来就非

常微弱，面对激烈竞争的大年货
水果市场，其定位、价格、特色有
待继续进行深挖。

如 果 平 时 应 对 市 场 的 功 力
尚 不 够 ，那 么 救 急 一 时 也 难 救
长 期 。 这 次 贡 柑 妹 妹 带 着 团
队，将经验移植了过来，算是起
到了救火队长的角色。但是东
源 乃 至 河 源 本 地 的 助 农 直 播
呢，能不能在政府支持下，也响
应 本 地 的 农 业 特 色 ，产 生 一 批
新 兴 直 播 力 量 呢 ？ 河 源 的“ 蕉
柑 妹 妹 ”在 哪 里 ？ 河 源 的 12221
又能怎么玩呢？

广东农业的“12221”体系的
方向，旨在打通从生产到销售、

从生产力到影响力、从农业到乡
村振兴的诸多堵点和难点。这
是一个宏观体系，链条非常长，
涉及的资源和环节也非常多，各
方在微观层面也有更多的机会
和创新的可能。关键是当地农
业部门要因地制宜，树立典型，
单点突破，复制样本，尽快在人
才培养、平台对接、推广渠道等
方面集腋成裘、因势利导、趁热
打 铁 ，形 成 本 地 化 的 规 则 和 机
制。在互联网直播与物流行业
壮大的今天，德庆能做，河源必
然也能做，与其千里搬救兵，不
如打造本地生力军，互联网+助
农是事不宜迟的。

1月 29日，据北京市市场监
督管理局网站公布的行政处罚
决定书，2021 年 7 月 2 日，衣念
公司委托丹东某服装公司为其
生产羽绒服装 80 件，生产成本
75元/件。2021年 9月20日，当
事人将其中 7 件用于在北京汉
光百货有限责任公司（汉光百
货）的专柜销售，另将其中 2 件
用于在北京君太太平洋百货有
限公司（君太百货）的专柜销售，
标价1598元/件。

依据《中华人民共和国产品
质量法》第三十九条，销售者销售
产品，不得掺杂、掺假，不得以假
充真、以次充好，不得以不合格产
品冒充合格产品。北京市西城区

市场监督管理局判定，上述违法
行为相关法规，依法责令衣念公
司改正违法行为，并决定处以罚
款 14382 元 ，没 收 违 法 所 得
1322.45元，同时没收非法财物。

2月10日，衣念公司在官方
微博“Eland 衣恋中国”上发布
致歉声明，称本次被处罚的主要
原因，是ELAND品牌商品中的
一个款式因为配料成分不符合
产品上注明采用的产品标准，而
受到了行政处罚。因该事件让
消费者误认为 ELAND 品牌的
加工成本即为商品的总成本，为
此给顾客带来的不便表示歉意，
将以最快速度与购买相关商品
的顾客积极沟通。“美丽垃圾”浪费惊人

“瘦身行动”何以难见效？

知名品牌“以次充好”，服装
价格动辄上千，值吗？记者联系
到艾媒咨询集团 CEO 兼首席分
析师张毅，张毅告诉记者，服装
产品除了原材料成本以外，还会
有设计成本、管理成本、运输成
本、仓储成本等等，最后都会包
含在销售价格里面。“70 多元钱
卖到一两千元，它的溢价还是非
常高的，更多地还是它的品牌价
值在发挥着巨大的溢价作用。”
张毅说。

张毅表示，溢价过高意味着
消费者要埋单，但品牌也必须要
对产品的品质负责，否则对品牌

自 身 确 实 会 是 一 个 巨 大 的 打
击。在对一些服装厂家的调研
过程中他发现，整个服装行业确
实存在溢价过高的现象，一些售
价过千的服装原则上可以一折
销售。

对于“水”很深的千元服装，
消费者又要如何选择？张毅表示，
一些知名品牌的服装材质、设计
特殊，以及穿名牌带来的优越感
等因素，确实会吸引一部分消费
者购买。对于价格过千、仅仅满
足日常需求的服装，他建议普通
消费者要慎重考虑，是否愿意为
这个品牌的溢价付出额外的钱。

服装价格动辄上千

评财经辣
羊城晚报财经评论员 戚耀琪

网红驰援行动可嘉
助农机制亟待开发

与其千里搬救兵，不如
打造本地生力军，互联网+
助农事不宜迟

标价逾1500元的
羽绒服成本75元

啥情况

“以次充好”被罚，品牌方致歉称“误解”？
羊城晚报记者 许张超 杭莹

标价 1598 元的知名品牌羽绒服，实际成本只有
75元？近日，北京市市场监督管理局公开的一则行政
处罚书显示，衣念（上海）时装贸易有限公司（以下简
称“衣念公司”）委托丹东某服装公司生产成本为75
元/件的羽绒服，在某百货的专柜销售标价1598元，后
被没收违法所得并处罚款共计1.57万元。

2月 10日，衣念公司官方微博就此事公开致歉，
称本次被处罚的主要原因是Eland品牌商品的一个款
式配料成分不符合产品注明采用的产品标准，并对误
导消费者以为加工成本即为商品总成本表示歉意。

吊牌溢价高达20倍“以次充好”被罚1.57万元

知名服装品牌“以次充好”
的现象普遍吗？记者梳理发现，
去年 Gap、Zara 等国外知名服
装品牌均曾因类似原因被行政
处罚。其中，ZARA因生产、销
售以不合格产品冒充合格产品，
处 罚 结 果 为 没 收 违 法 所 得
1231.03 元 ，罚 款 7076.81 元 ；
Gap 销售两款涉案商品的吊牌
与耐久性标签标注的产品号型
不一致，没收违法所得45035.98
元、罚款66172.3元。

品控对企业来说有多重
要？服装品牌如何做好品控？
虎门服装服饰行业协会秘书长
朱华泽在接受羊城晚报记者采
访时表示，把好布料源头关至关
重要，每一批次的布料回来后，
企业要做内部的检测，一些品牌
企业的生产标准甚至高过国

标。包括缝制技术导致的线路
粗细密歪斜、运输销售环节的二
次污染等问题，都可能影响服装
的质量。

对于部分知名品牌出现的
“以次充好”问题，朱华泽表示，大
部分品牌是外包加工生产的，一
些批次确实会出现某些质量问
题，这也对这些品牌的品控提出
了更高要求。“服装吊牌的那些
标准，对衣服布料的成分、含量
是有要求的，一定要实事求是、
不能以次充好。”他表示，检测机
构对材质检测会有一个合理的
误差，但一些企业的布料根本就
没有达标，这纯粹属于假冒伪劣
商品。他建议企业要建立 完善
的品控制度，“质量就是产品的生
命，没有好的质量，会把企业的品
牌、形象都毁了。”朱华泽说。

衣念公司是韩国时尚巨头
衣恋集团在中国的全资子公
司。天眼查数据显示，衣恋集团
1994 年进军中国市场，在上海
注册成立衣恋时装（上海）有限
公司，正是衣念（上海）时装贸易
有限公司的前身。衣恋集团公
司（THE E·LAND GROUP）官
网信息显示，公司进驻中国至
今，先后引入逾40个品牌，在国
内百余座大城市拥有超过7000
家卖场。

事实上，衣念公司被罚已不
是首次。天眼查数据显示，在此
次因配料成分不符标准被罚之
前，在 2020 年 9 月到 2021 年 6
月，被上海市市场监督管理局行
政处罚 5 次。其中，2021 年 4
月，该公司因在商品中掺杂、掺
假、以假充真、以次充好，或者以

不合格商品冒充合格商品，被罚
2 万元并责令整改；2021 年 2
月，因生产、销售以不合格产品
冒充合格产品被罚0.12万元。

该公司是如何把控产品质
量关的？羊城晚报记者联系到
衣念广州分公司相关负责人。
该负责人告诉记者，该办事处并
不负责羽绒服产品的生产或销
售，产品的销售环节是由衣念上
海总部全权负责的。据介绍，广
州分公司目前只是负责箱包、鞋
子等配件的生产。

针对致歉声明中“让消费者
误认为ELAND品牌的加工成本
即为商品的总成本”等销售问
题，该负责人建议记者联系上海
总部。不过记者多次电话联系
衣念公司上海总部，截至发稿前
暂无回应。

上海总部曾多次被罚 广州分公司生产配件

知名品牌屡屡被罚 服装品控如何保证？

值吗？
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